

Todos los que sostengan correspondencia con el compañero Juan Bertrán, de Doñera (Alger), deben suspenderla, pues se ausenta de dicha localidad.

Sánchez Rosa enviará a Agustía Solana, Ruiz Zorrilla, 15, Valladolid, 10 ejemplares de «El Obrero Sindicalista y su patrono»; 10 de «En el campo»; 10 de «Entre Amiguillos»; 10 de «El capitalista y el trabajador y los inocentes».

A la misma dirección mandará Rafaela Salazar 25 ejemplares de «El Cura y la mujer».

Aviso.—Desearía saber la dirección de los compañeros que cito, agradeciendo que quien pueda me los facilite.

José Herreros, que hace poco se hallaba en Oporto (Portugal), para un asunto que le interesa sobre un proceso.

Manuel Estéban, que debe hallarse en Huelva, pues solicita su dirección un compañero de la Sociedad de Hierros y Metales, de ésta.

Balbino Rodríguez, que creo se encuentra en Valladolid, para un asunto que me interesa.

Abelardo Gutiérrez, que últimamente se hallaba en Francia, para un asunto importante que le interesa.

A la siguiente dirección: Juan Olacoea, calle Easo, 23 bajos, San Sebastián.—Juan Olacoea.

Todos los manifiestos contra la guerra que se pidieron a la Federación Anarquista o a este periódico fueron vendidos, pero sabemos que en algunas localidades fueron secuestrados en correos.

Diga el compañero Antonio Cervera, de Pedralva (Valencia), si ha recibido un giro postal con fecha del día 20 del próximo pasado mayo, cuya cantidad es de 3'75 pesetas, importe de tres libros de Proudhon «La propiedad es un robo», destinando si algún residuo queda para los presos por cuestiones sociales.

El que sepa el paradero de Joaquín Pérez Sánchez, que marchó de ésta para el Brasil hace tres años y residía hace uno en Piracicaba de la Rosa (San Paulo), Marte, 56, háganlo saber por conducto de este periódico.

Del compañero G. D. P. A. hemos recibido 5 pesetas para gastos de la campaña contra la guerra.

En la rifa de lotes a favor de los refugiados extranjeros han salido los números siguientes:

Los interesados pueden dirigirse a esta administración para pedir los premios.

Se ruega al compañero Magné, de Londres, mande su dirección por medio de este periódico al compañero Philosophie.

Ha quedado disuelto el Centro Instructivo del Obrero, de Bilbao, habiéndose nombrado una Comisión encargada de los enseres y demás efectos, compuesta de los compañeros Joaquín Zabalaín, Eleuterio Pérez, José Cavia y Gerardo Calvo.

Los que deseen relacionarse con la Comisión pueden dirigirse a Gerardo Calvo, San Francisco, 47, 3.º, izquierda, Bilbao.

Cuando recibimos alguna cantidad para pago de libros solamente, no la anotamos en correspondencia, porque además de no tener relación con el balance del periódico, el mejor acuse de recibo es el envío de los libros. Sin embargo, para satisfacción de todos, en lo sucesivo las anotaremos en correspondencia.

Avisos a periódicos
Fiat Lux y Cultura Libertaria, el paquete que envían a Puerto Real (Cádiz), lo harán en lo sucesivo a Juan Mateo Arjona, Real, 9, Puerto Real (Cádiz).

Reivindicación enviará una suscripción a Ramón Fejárnés, Maison Leterme, L'Estaque Plage, Marseille (B. du R.).

El Ideal, de Nerva; El Obrero, de Salamanca; El Obrero Leridano, de Luchmayor; El Rebelde, de Linares; La Protesta y La Antorcha, de Buenos Aires y La Batalla, de Santiago de Chile, enviarán una suscripción a Luis Odens, Cooperativa obrera «La Humanidad», Bons (Tarragona).

Reivindicación enviará una suscripción a Claudio Camacho, Plaza del Alto, 9, Constantina (Sevilla). Enviaré otra a Ramón Fejárnés, Maison Leterme, L'Estaque Plage, Marseille (B. du R.) Francia.

Acción Libertaria rebajara en 3 ejemplares el paquete de Ricardo Marquez, de Palamós, y suspenderá el paquete a Antonio Pérez, de Almonaster la Real.

La Voz del Cantero rebajará tres ejemplares a Antonio Pérez, de Almonaster la Real.

Regeneración, en vez de los 10 ejemplares que manda a Río Janeiro, enviará 15 a Plutarco Frutos, Lavradio, 127 (Loja), Río Janeiro (Brasil).

La Voz del Campesino enviará hasta 15 ejemplares a Luis Morales, Donoso Cortés, 14, Casa del Pueblo, Badajoz.

Reivindicación mandará 5 ejemplares a Martín Alvarez, calle Córdoba, 44, Fernán Núñez (Córdoba). El pago en correspondencia.

La Voz del Campesino enviará 6 ejemplares a Gregorio Molina, calle Redondo Maidalga, Peal de Bocorro (Jaen). En correspondencia hay 1'50 y quiero saber hasta cuando tiene pagado.

El Porvenir del Obrero suspenderá el paquete a Manuel Jurado, de Ubeda.

La Voz del Obrero enviará 5 ejemplares en vez de 3 a Rafael Peña, de Espejo.

res el paquete de Ricardo Marquez, de Palamós, y suspenderá el paquete a Antonio Pérez, de Almonaster la Real.
—La Voz del Cantero rebajará tres ejemplares a Antonio Pérez, de Almonaster la Real.
—Regeneración, en vez de los 10 ejemplares que manda a Río Janeiro, enviará 15 a Plutarco Frutos, Lavradio, 127 (Loja), Río Janeiro (Brasil).
—La Voz del Campesino enviará hasta 15 ejemplares a Luis Morales, Donoso Cortés, 14, Casa del Pueblo, Badajoz.
—Reivindicación mandará 5 ejemplares a Martín Alvarez, calle Córdoba, 44, Fernán Núñez (Córdoba). El pago en correspondencia.
—La Voz del Campesino enviará 6 ejemplares a Gregorio Molina, calle Redondo Maidalga, Peal de Bocorro (Jaen). En correspondencia hay 1'50 y quiero saber hasta cuando tiene pagado.
—El Porvenir del Obrero suspenderá el paquete a Manuel Jurado, de Ubeda.
La Voz del Obrero enviará 5 ejemplares en vez de 3 a Rafael Peña, de Espejo.

LIBROS Y FOLLETOS

Table listing books and pamphlets with prices. Includes titles like 'Primeros de Mayo', 'Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis', 'La anarquía ante los tribunales', etc.

DONATIVOS

Table listing donations with names and amounts. Includes Barcelona, Almadén, Passagem, Ubeda, Zaragoza, etc.

SUSCRIPCION PARA LA FAMILIA DE TARRIDA DEL MARMOL

Table listing subscription amounts for Tarrida del Marmol's family. Includes Suma anterior, Alicante, Barcelona, A. F., Manuel Jurado, Zaragoza, etc.

Correspondencia

Luchana.—F. C. Recibido 1'05 pesetas por suscripción.
Montoro.—A. M. Id. 8'70; para Solidaridad

Obreira, 2; retratos y postales, 1'70 y paquetes de R. B., 5.
Ferrol.—L. B. Id. 10 por extraordinarios.
Madrid.—V. N. Id. por conducto de A. L. 1 por suscripción.
Morón.—G. «Los hijos de Acraois». Id. 5 por paquetes. Pagado el 269 M. L. pagó hasta el 260 y vosotros tenéis dos envíos de 2 pcos por paquetes y éste de 5.
Sitges.—P. J. Id. 2'25 por paquetes. Pagado el 263. Pueden pagar en sellos de correos.
Cartagena.—J. L. Id. 11; para La Voz del Cantero, del S. de C. de Santa Lucía, 1 y paquetes, 10. Pagado el 260.
Alhaurín el Grande.—A. R. Id. 2 por suscripción.
Córdoba.—M. M. Id. 25; para extraordinarios, 14 y paquetes, 11. Pagado el 251 sobran 0'60.
Palerno de Rivera.—M. B. Id. 4; por suscripción de M. B., 1 y paquetes 3. Pagado el 249.
Sevilla.—M. M. Id. 2'25 por paquetes.
Palencia.—I. B. Id. 1'50 por id.
Badajoz.—L. M. Id. 10'85; para extraordinarios, 6'40; folletos, 2'45 y paquetes, 2. Pagado el 259.
Alicante.—F. M. Id. 3; para encargos, 2'50 y familia Tarrida, 0'60.
Fernán Núñez.—J. H. Id. 9; para Reivindicación, 2 y paquetes, 7.
Almadén.—P. M. Id. 12; donativo, 0'45 y paquetes 11'55. Dirección para el folleto que pide: Juan Cordero, Vistación, 10, Jerez de la Frontera.
Sabadell.—B. Ll. Id. 20'30; almanaque, 3 y paquetes, 17'30. Pagado el 261.
Marchena.—A. C. Id. 4 por paquetes. Pagado el 260.
Olivencia.—F. F. Id. 7 por paquetes. Pagado el 258.
Passagem.—A. B. Id. 30; para libros, 25; donativo, 2'50 y presos, 2'60.
Piel de Becerro.—G. M. Id. 3'50; para La Voz del Campesino, 1'50 y nosotros, 2.
Bujalance.—J. G. Id. 9; para Sánchez Rosa, 2; Salud y Fuerza, 1; La Voz del Cantero, 1 y paquetes, 5. Pagado el 244 faltan 0'30. Avisamos a S. y F.
Viñes.—J. T. Id. 0'50 por paquetes.
La Carolina.—C. Venegas. Id. 15, por extraordinarios, 5'60 y paquetes, 9'40. Pagado el 262.
La Carolina.—R. D. Id. 6; para Fiat Lux, 0'60; láminas y retratos, 2 40 y paquetes, 3. Pagado el 263.
Ubeda.—M. J. Id. 10; para presos, 3; familia Tarrida, 1; Federación Anarquista, 1; donativo, 0'50 y paquetes 4'50, pues no tenemos el folleto que pide; Recibiste manifiestos y cartilla? Enviamos libro.
Zaragoza.—J. Ch. Id. 31'65; para folletos, 1'40; familia Tarrida, 3; donativos, 0'25; presos Cenicero, de Fernández, 0'75; presos, 5'25 y paquetes, 21.
San Sebastián.—C. D. Id. 13'30; para Acción Libertaria, 2; Solidaridad Obrera, 2; presos, 0'30; libros, 2 y paquetes, 7. Pagado el 261.
Espejo.—R. P. Id. 35; para libros, 2; La Voz del Obrero, 2 y paquetes, 31. Pagado el 271.
Fuera libros y 10 extraordinarios.
Ejivio.—A. A. Id. 2 por suscripción.
Alocel de los Gazules.—A. G. Id. 7 por paquetes.

Balance del número 261

Table showing income (Ingresos) and expenses (Gastos) for issue 261. Total income is 354'80 and total expense is 349'75.

Table showing summary (RESUMEN) of income and expenses. Total income is 354'80 and total expense is 349'75.

Imp. GERMINAL, Ronda de S. Pablo, 36.

TIERRA Y LIBERTAD

Número-revista dedicado a la memoria del inolvidable compañero Anselmo Lorenzo.
Contiene 32 páginas con artísticos grabados y lleva, además, una lámina suelta, hermosa alegoría del notable dibujante Fermín Sagristá, propia para cuadro.
Impresa en excelente papel, se vende en esta administración al precio de 40 céntimos ejemplar.

Publicaciones de LA ESCUELA MODERNA

Casa Editorial fundada por Francisco Ferrer Guardia

Por la Administración de TIERRA Y LIBERTAD, mediante pago anticipado, se servirán las siguientes obras

- ENCADERNADAS: A 2 PESETAS
Las Aventuras de Nono, por Grave, traducción de A. Lorenzo.
El Niño y el Adolescente, por Michel Petit.
Preludios de la Lucha, por Pi y Arsuaga.
Sembrando Flores, por F. Urales.
Primer Manuscrito (correspondencia escolar y dictados).
Origen del Cristianismo, por Malvert.
Epítome de Gramática Española, por Palaes.
Aritmética Elemental, por Palaes.
Elementos de Aritmética, dos tomos, 4 pesetas.
Resumen de la Historia de España, por Nicolás Estévez.
Compendio de Historia Universal, por Clemencia Jaquinet, tres tomos, 6 ptas.
Notiones de Idioma Francés, por L. Bonnard.
Geografía Física, por O. de Buen, prefacio de E. Reclus.
Pequeña Historia Natural, por O. de Buen, dos tomos, 4 pesetas.
Mineralogía, por O. de Buen.
Petrografía y Vida actual de la Tierra, por O. de Buen.
Edades de la Tierra, por O. de Buen.
Notiones sobre las Primeras Edades de la Humanidad, por G. Engerrand.
Evolución Super Orgánica (La Naturaleza y el Problema Social), por E. Lluria.
Humanidad del Porvenir, por E. Lluria.
Psicología Ética, por Ch. Letourneau, traducción de A. Lorenzo, 4 tomos, 8 ptas.
La Substancia Universal, por A. Bloch y Paraf Javal, traducción de A. Lorenzo.
Tierra Libre, (cuanto) por J. Grave, traducción de A. Lorenzo.
La Escuela Nueva, por J. F. Eilandor, traducción de A. Lorenzo.
Hacia la Unión Libre, por A. Naquet, traducción de A. Lorenzo.
República Francesa y Vaticano o La Política Religiosa en Francia, por André Mator, traducción de C. Litrán.
La Evolución de los Mundos; por M. J. Nergal, traducción de C. Litrán.
Historia de la Tierra, por Ch. Souwein, traducción de C. Litrán.
El Origen de la Vida, por J. M. Pargame, traducción de C. Litrán.
La Evolución de los Seres Vivos, por E. Ruben y V. Laverne, traducción de C. Litrán.
La Escuela Moderna, por F. Ferrer Guardia.
Cómo se forma una inteligencia, por el Dr. Toulouse, traducción de C. Litrán.
EN CARTÓN: A 1'50 PESETAS
Tierra Libre (cuanto), por J. Grave.
Epítome de Gramática Española, por Palaes.
El Niño y el Adolescente, por Michel Petit.
EN CARTÓN: A 1 PESETA
Cartilla, primer libro de lectura.
EN RÚSTICA: A 1 PESETA
El Niño y el Adolescente, por Michel Petit.
Preludios de la Lucha, por F. Pi y Arsuaga.
Sembrando Flores, por F. Urales.
Origen del Cristianismo, por Malvert.
Humanidad del Porvenir, por E. Lluria.
Las Clases Sociales, por C. Malato, traducción de A. Lorenzo.

SEGUNDO VOLUMEN DE El Proletariado Militante

MEMORIAS DE UN INTERNACIONAL: CONTINUACIÓN DE LA ASOCIACIÓN INTERNACIONAL DE LOS TRABAJADORES EN ESPAÑA, POR ANSELMO LORENZO

La Internacional, para llegar a ser una organización que abraza los intereses populares, no podía ser el producto de un sistema preconcebido, sino que debía desenvolverse según las experiencias hechas y por hacer.
Este trabajo de desenvolvimiento ha dado lugar, en el seno de nuestra Asociación, a luchas que fueron, naturalmente, interpretadas por la prensa burguesa como una causa de ruina para la Internacional y que en algún país aljaron de nuestro pacto universal de solidaridad algunas asociaciones obreras.
Hoy que La Internacional, habiendo puesto fin a estas luchas intestinas, ha consagrado el principio fundamental sobre que descansan, tenemos el deber de explicar a nuestros compañeros obreros que han permanecido fuera de nuestras filas las bases reales de esta organización y el fin que nos proponemos alcanzar.

La Asociación Internacional de los Trabajadores fué fundada en septiembre de 1866 en un mitin celebrado en Saint Martin Hall, al cual asistieron representantes de las clases obreras de los países más industriales de Europa.
El primer Congreso general de la Asociación tuvo lugar en Ginebra en septiembre de 1866; este Congreso adoptó unos Estatutos generales cuyos considerandos determinan claramente toda la marcha del movimiento obrero.
Las disposiciones orgánicas de los Estatutos generales instituyeron un Consejo general de la Asociación que debía servir de centro de correspondencia y de recepción, pero en cuyas atribuciones no había ningún carácter autoritario; estos Estatutos consagraban al mismo tiempo la autonomía o la libre organización de todas las secciones o federaciones de secciones.
La fundación de la Asociación Internacional de los Trabajadores respondió tan bien a las necesidades de las clases obreras, puesto que, desde el principio, esta Asociación alcanzó un desenvolvimiento prodigioso en todos los países industriales. Los partidos políticos, viendo nacer esta nueva potencia, la adularon; los gobiernos, lejos de hostilizarla, parecían favorecerla. Existen hombres, que la historia ha señalado a la vergüenza

pública después como provocadores o cómplices de las matanzas de obreros, cuyos nombres han figurado en las listas de los primeros afiliados a La Internacional. Pero todos los matices del mundo burgués, desde Bismark, Bonaparte, Thiers, hasta Gambetta y los hombres de la Liga de la Paz y de la Libertad, no tardaron en reconocer en la Asociación Internacional de los Trabajadores el enemigo irreconciliable de los privilegios de la sociedad burguesa, de la cual los unos y los otros son los representantes, y a empezar su obra reaccionaria, que hoy ha tomado un carácter de universalidad sin precedente en la historia.
El moderno sistema de producción capitalista debía necesariamente dar origen a La Internacional. El escarpamiento de las primeras materias, la introducción de las máquinas, la división del trabajo, la concentración más y más sostenida del capital, las operaciones de banca y las especulaciones financieras, el desarrollo de las vías de circulación son otras tantas fuerzas económicas que han favorecido el advenimiento completo de la burguesía y su dominación exclusiva sobre los intereses sociales.
El capital, por medio del cual opera la burguesía, no es ni francés, ni alemán, ni inglés, ni italiano, ni español; no es latino, ni germano, ni eslavo; es el producto de la materia y de las fuerzas combinadas con y por el trabajo humano de las generaciones pasadas y de las masas populares actuales. Si los orígenes del capital son internacionales, sus operaciones son completamente conformes a estos orígenes.
Cuando se trata de fundar una compañía financiera para el establecimiento de una línea férrea, la explotación de una empresa industrial cualquiera, la fundación de un banco, los iniciadores se ocupan muy poco de la CALIDAD NACIONAL de los accionistas; es la CANTIDAD CAPITALISTA la que predomina. El patriotismo de los burgueses no es más que una sandía hipocrita para engañar a los candidos.
Esta monopolización del capital social entre las manos de la burguesía hace de los trabajadores una mercancía que se compra y se vende, conforme al mismo parecer de los economistas burgueses, según las leyes de la oferta y la demanda. Los obreros tienen la libertad de vender o de alquilar su trabajo en las condiciones que impone el capital, o de morir de hambre. Era bi: natural que pensasen en mejorar en algo esta situación. Un sólo medio existe para conseguirlo, el de coaligarse y rehuser su trabajo cuando las exigencias de los capitalistas y de los maestros son demasiado onerosas. Esta situación, siendo, con poca diferencia, la misma en todos los países industriales, hizo nacer por todas partes las organizaciones obreras y las huelgas; operando el capital internacionalmente, los obreros debían del mismo modo solidarizarse internacionalmente si querían llegar a resultados prácticos.
Por esto nació La Internacional.
Las cuestiones que en el primer período de su existencia preocuparon generalmente a la Asociación fueron: la organización de las sociedades obreras y de las huelgas, el aumento de los salarios, la reducción de las horas de trabajo, la restricción del empleo de las mujeres y de los niños en las manufacturas, la

cuestión de las máquinas, las cuestiones relativas a la cooperación y al crédito.
Las sociedades de resistencia se multiplicaron, estableciéronse sociedades cooperativas de consumo y de producción, instituciones de crédito mutuo; los salarios aumentaron generalmente en una mínima proporción; algunas profesiones obtuvieron una reducción de horas de trabajo, y sin embargo, la situación general de las clases obreras quedaba miserable, a excepción de algunos ramos en ciertas industrias privilegiadas. Las mejoras obtenidas un día se encontraban anuladas al día siguiente por el concurso de otras circunstancias nacidas del sistema de producción y de repartición de las riquezas, inaugurado y desvanecido por la burguesía. ¡Habremos de dar vueltas siempre en el mismo círculo vicioso? Este pensamiento preocupa a todos y por todas partes se busca una solución.
La idea de una reforma social radical se hizo entonces la preocupación esencial de todas las asociaciones obreras, en las cuales se pensaba y se obraba. La burguesía tiene toda la libertad y la posibilidad de explotar a los obreros porque es propietaria exclusiva del instrumento del trabajo, del capital.
La cuestión de la propiedad es así el nudo gordiano de la cuestión social; para resolver ésta es preciso resolver la primera. Los Congresos de La Internacional celebrados en Bruselas (1868) y Basilea (1869), abordaron sucesivamente esta cuestión y la resolvieron en el sentido de la propiedad colectiva. La Internacional, a partir de esta época, fué el gran espantajo para la burguesía; encarnación de las energías reivindicaciones populares, fué objeto de toda suerte de injurias, calumnias y persecuciones. Fué también, a partir de esta época, cuando la exclusión entre el socialismo y los matices más o menos liberales y radicales de la burguesía.
Pero, como lo hemos establecido más arriba, el capital no es el producto del trabajo individual y, por consecuencia, no puede ser legítimamente la propiedad individual de nadie; es preciso toda la corrupción en que vivimos para que haya publicistas y oradores que puedan encontrar un público simpático para acusar a los socialistas de querer la repartición, el pillaje y el robo, cuando está probado hasta la saciedad que, gracias a una explotación constante y generalizada de las masas populares, ha llegado la burguesía a acaparar las inmensas riquezas de que es propietaria.
La propiedad colectiva fué, pues, reconocida por la Asociación Internacional de los Trabajadores como la base de toda reforma social seria.
La Internacional toda entera fué agitada por las cuestiones referentes a la realización política de la propiedad colectiva; las discusiones de principios despertaban una nueva vida intelectual y moral en el seno de las sociedades obreras; la propaganda socialista emprendida de una manera general llamaba a la vida nuevas secciones; las huelgas se sucedían sin interrupción y en diversos países, y algunas tentativas de insurrección anunciaban que la masa de la revolución popular subía de más en más.
Entonces estalló como un rayo la guerra franco-alemana.

III
La historia moderna no ha producido más que una situación semejante a la que se encontró la Francia después de la declaración de la guerra: el período revolucionario que siguió a 1789. Hoy como en aquella época la acción revolucionaria sola podía rechazar la invasión alemana y asegurar la reorganización del país; y por acción revolucionaria no entendemos una copia imposible, un pastizco histórico de los acontecimientos de 1793, sino una acción nueva conforme a las necesidades de la situación presente. Encontrándose la Francia en presencia de la invasión y de la solución del problema social, no podía encontrar su salud sino en una revolución popular que hubiera dado satisfacción a los intereses de las clases obreras y que hubiera opuesto al militarismo las fuerzas vivas del pueblo insurreccionado. La Francia revolucionaria debía ser invencible y su victoria era la señal de la emancipación de todo el proletariado europeo.
La mayoría de los obreros de las ciudades no comprendió inmediatamente la verdadera situación, y cuando llegó la caída inevitable del imperio, dejó constituirse un poder compuesto de republicanos burgueses que, lejos de suscitar la acción popular, la comprimió allí donde trató de manifestarse. Estos hombres, partidarios rutinarios de las formas gubernamentales y autoritarias, no hicieron sino continuar el imperio bajo la forma republicana, aliarse a los miserables que perdían la Francia y perseguir a los organizadores de las ligas populares, que querían imprimir a la defensa el carácter revolucionario que el pueblo hubiera debido darle después del 4 de septiembre.
Estos impotentes retóricos que, siendo diputados de la oposición, pretendían continuar la tradición de la revolución francesa, una vez en el poder, sólo mostraron odio y desprecio por el pueblo. Da lástima cuando se les compara a aquellos hombres audaces de 1793, que hicieron su gran revolución y rechazaron la invasión apoyándose sobre lo que el mundo burgués llama la canalla popular.
Todos los acontecimientos han dado la razón a los socialistas, que en sus periódicos, en sus folletos, en las reuniones públicas, en las sublevaciones revolucionarias que intentaron en el Mediodía de la Francia y en París indicaron la sola idea que podía salvar a la Francia.
La capitulación de París consumió la obra nefanda del gobierno del 4 de septiembre.
Estos acontecimientos no hicieron más que a:recontar la desconfianza, el antagonismo entre las clases, y cuando después de todos los desastres que acababa de sufrir la Francia, la nueva asamblea nacional francesa se reunió en Burdeos, sólo supo provocar nuevas cóleras populares tomando medidas tan vejatorias como estúpidas.
La preocupación esencial del gobierno fué preparar un golpe de Estado contra París. Los cañones comprados por la guardia